

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA, MIÉRCOLES 14 DE SEPTIEMBRE DE 1910.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32. — Teléfono, n.º 6

Insistamos en el cólera

Se puede estar en la misma población donde reside el cólera y no contagiarse entre el número de sus víctimas. Para conseguir este privilegio podemos echar mano de tres procedimientos cuya eficacia, indudable en los tres, es mayor en el primero, menor en el segundo, y más preciosa en el tercero. Estos tres procedimientos son:

1.º Evitar que el vibrion penetre en nuestro intestino.
2.º Poner nuestro intestino en condiciones de que, aunque penetre el vibrion cólico, no pueda desarrollar su acción funesta, morbosa y muchas veces letal.

3.º Conseguir para nuestra sangre y para nuestra carne, es decir, para todos nuestros tejidos y nuestros humores, aquellas condiciones de inmunidad que les hacen refractarios al cólera aun cuando el vibrion cólico penetre en nuestro intestino y en él encuentre las condiciones más abonadas para su desarrollo funesto, morboso y muchas veces letal.

¿Cómo conseguiremos que el vibrion cólico no penetre en nuestro intestino?

Sabido es que esta pequeña bacteria se encuentra en las heces y en otros productos de excreción, y de aquí puede ingresar en nuestro aparato digestivo con lo que llevamos a la boca ó con lo que llevamos al otro extremo de aquel aparato.

Nuestros cuidados, que deben ser muchos en todos los lugares y en todos los momentos, han de acentuarse más todavía en el comedor y en el water-closet, y redoblarlos en nuestro cuarto de aseo, antes y después de nuestras visitas, á aquellos dos lugares tan íntimamente ligados á los dos extremos del tubo digestivo.

Así, por ejemplo, antes y después de cada refacción nos lavaremos las manos con agua hervida (que haya hervido durante una hora por lo menos), y jabón sublimado, y nos enjuagaremos la boca y nos gargarizaremos con agua hervida también, á la que añadiremos para el contenido de cada enjuague, una cucharadita de la mezcla siguiente:

Ácido salicílico, 50 centigramos.
Tintura de eucalipto, 50 gramos.
Mentol, 25 centigramos.
Alcohol de 60º, 50 gramos.
De este modo, limpiando y asepticando las manos y la boca antes de comer, evitaremos que el pan y algunos otros manjares que forzadamente tenemos que tomar con las manos antes de llevarlos á la boca, se puedan ensuciar con el contagio de vibriones cólicos que haya podido recoger en las calles ó en las habitaciones, y en este caso nada conseguiremos con que lo que vayamos á comer esté limpio de cólera, si nosotros vamos á ensuciarlo con nuestras manos sin lavar.

Lo mismo digo de la limpieza y antisepsia de la boca: si aquella está contaminada por multitud de motivos que hayan podido llevar con la respiración polvo coligero á la cavidad bucal ó á las fauces, de nada serviría la asepsia de alimentos y bebidas si al ingerirlos se embarraban de la suciedad de nuestra boca y de nuestra garganta.

Los mismos cuidados tomaremos con las manos, al objeto de evitar el contagio por el tramo inferior del intestino en nuestras obligadas visitas al water-closet, y desde luego, el agua que empleamos para las enemas, verdaderos enjuagatorios rectales, será hervida, y el papel higiénico de servicio se habrá mandado desinfectar previamente, y una vez por semana, en una estufa ó en un autoclave.

Las precauciones que habremos de tomar en el comedor deben abarcar los cubiertos, las vajillas, los lienzos, los manjares y los tabacos.

Los cubiertos se habrán hervido previamente durante una hora y secado con paños asépticos.
Con las vajillas procederemos de igual modo. Los manteles y servilletas se habrán sometido previamente á los efectos del autoclave, y en su defecto serán coladas, cual si fueran ropas de uso más íntimo.

Los alimentos que le permitan habrán sido escaldados con anterioridad; el agua que se emplee en la cocina será filtrada por porcelana de amianto, y además, la que se añada para el alifio de ciertos platos (como los de ensalada), será hervida también; las frutas y hortalizas que deban ingerirse crudas, aparte de la ablución de agua hirviendo, serán lavadas por cada comensal en un recipiente con agua hervida y secadas con la servilleta. Los artículos de repostería, pastelería y otros comestibles secos, deberán ir protegidos por envolturas de papel aséptico ó desprovistos de la capa más superficial, que haya podido estar en contacto con manos extrañas, por medio de un cuchillo de nuestra mesa.

El pan, al salir del horno, habrá de envolverse en papel aséptico, que el Municipio ó los particulares deberán llevar á los industriales y tenderos de comestibles.

En cuanto al agua, lo mejor es beber poca, y á ser posible mineral (Solares, Birlada, Insalut, etc.) Más barato que el consumo de agua mineral es el del agua hervida y aireada después, adicionándole una gota de ácido clorhídrico, para restituirla á la digestibilidad que la ebullición continuada haya podido sustraerle. Con menores garantías puede usarse el agua filtrada, por porcelana de amianto, y todavía queda el recurso de beber agua de alibé ó agua ordinaria; pero á condición de comenzar á recogerla en tinajas desde el momento actual.

Las demás bebidas (vinos, cervezas, sidras, licores), deberán preferirse embotelladas con algunos años de anticipación, para tener la seguridad de que el

agua que haya podido añadirles la codicia del fabricante, del almacenista ó del expendedor esté libre de vibriones cólicos.

Respecto á los tabacos, también se exigirá que vayan envueltos en papeles asépticos, y además de esto no fumarán más que por el intermedio de boquillas, en cuyo interior colocaremos un trozo de algodón timolado.
Ya sé que es muy difícil que se cumplan todos estos requisitos; pero, en cambio, puede asegurarse que si todos ellos se cumplieran en todo momento, sin omitir ninguno, podríamos vivir entre cólicos sin temor al contagio.

Para los cuidadosos, para los prudentes, para los que tienen clara noción de la higiene y de limpieza, con lo dicho basta. Los desprevistos, los indiferentes, los que por negligencia ó ignorancia no piensan en tomar las precauciones antedichas, deben leer el capítulo próximo.

R. Royo Villanova

Arte y artistas

Jurados de la Exposición de Madrid.

En breve se celebrará en Madrid la inauguración de la Exposición de Bellas Artes en la cual, los pintores mallorquines estarán representados dignamente, y decimos esto porque nos consta que los cuadros que allí se han remitido fueron admitidos.

Se ha celebrado la sesión para la elección de jurados de pintura, escultura y arquitectura de la próxima Exposición de Bellas Artes.

Presidió el subsecretario de Instrucción pública quien luego substituyó el señor Saint Aubin. Formaban parte de la mesa como vicepresidentes de edad los señores Jiménez Regnier y don Antonio Hierro y actuaban de secretarios los más jóvenes de los votantes, don Francisco Legua y don Antonio Gallegos Calvo.

Para el jurado de pintura han sido elegidos don Alejandro Ferrand, por 76 votos; el Sr. Martínez Cubells, por 66; Simonet, por 81; don Pedro Saenz, por 74; Belver, por 51; Gesa, por 46, y Najera, por 50. Como suplentes fueron elegidos los señores Chicharro, por 36 votos, Menéndez Pidal, por 25, y Benito, por 19.

Para el jurado de escultura fueron elegidos los Sres. Inurria, por 36 votos, Felguera por 27, Sentenach por 25, Blay por 23, Fernandez Toda por 23. Aلسنا por 21 y Garrido por 19.

Suplentes: Sres. Benlliure, Marinas, Trillas y duque de Tovar.

Para el jurado de arquitectura fueron elegidos los Sres. Velázquez por siete votos, Alvarez por siete, Landeche por seis, Flores por seis, Repullés y Vargas por cinco y Arbós por tres; y como suplentes los Sres. Casanova y Pavia dos votos cada uno.

Como ensayan los artistas

Los cómicos ensayan de muy diversas maneras. Hay algunos que no ensayan y todo lo dejan á la inspiración del momento.

Lo triste es que cuando llega el momento no suelen estar muy inspirados.

Muchos artistas ensayan delante de un espejo, para apreciar la exactitud de los ademanes ó del juego fisiológico.

A veces los vecinos creen que se ha vuelto loco y acuden en tropel para evitar un crimen, si le oyen apostrofar á la esposa adúltera.

Coquelin tuvo la ocurrencia de declarar delante de un fonógrafo para observar y corregir sus entonaciones.

Un artista americano ha dado un paso más. Mientras él ensaya sus papeles, un cinematógrafo registra sus gestos, sus actitudes.

Después, contemplando la película, advierte sus equivocaciones é inexactitudes.

A propósito de ensayos, recordamos un diálogo de dos tipos sicilpáticos que iban á estrenar una obra verde.

—Yo salgo muy fresca, pero no digo más que cuatro palabras; por eso no ensayo. Y tú, ¿ensayas?
—¡No, mujer! ¡Yo, en camisa!...

Excavaciones en el Tibet occidental.

La sección arqueológica del gobierno indio-británico ha dispuesto la exploración del antiguo reino del Tibet occidental, habiendo puesto al frente de las excavaciones, que dan importantes resultados, al misionero alemán Augusto Heron Francke.

Don Tomás.

Yendo blindado hasta sobre cubierta, los proyectiles serían ineficaces. El buque no tendría más que una torre giratoria; pero ésta iría artillada con dos cañones monstruos, de tiro rápido, y de 43 centímetros, capaces de lanzar proyectiles de 2.700 kilogramos. Ambos cañones estarían provistos de aparatos refrigeradores. Naturalmente, la construcción de un acorazado semejante no puede ser concebida sino haciendo abstracción de las máquinas de vapor y de las enormes calderas hasta ahora en uso.

La fuerza motriz sería proporcionada por cuatro motores de explosión, de 8 cilindros, y fuerza de 6.000 H. P. La velocidad normal podría exceder de 19 nudos, alcanzando los 27 en la máxima.

Las autoridades navales afirman que este tipo de acorazado, hacia el cual se encaminan Inglaterra y Alemania, podrá desafiar las colisiones más violentas, y causará una completa revolución en la guerra naval, en cuanto ningún buque de combate á flote, en la actualidad, podría resistir la acometida de un agresor tan ágil y poderoso.

LAS CUEVAS DELS HAMS

(De nuestro redactor Sr. Palmer)

En el tren: día 13 de 7'40 á 10'30 m.

Aceptando invitación muy atenta de D. Lorenzo Caldentey, propietario de las Cuevas dels Hams de Porto Cristo, y delegado por el Director de este diario, me dirigí esta mañana á la estación del tren con objeto de trasladarme á Manacor y desde allí á las nombradas cuevas para asistir al acto de la inauguración. Encuentro á mis queridos compañeros don Joaquín Domenech, director de La Tarde, D. Jaime Ferrer, redactor de La Almodaina, D. José Verger, del Correo de Mallorca y D. Enrique Vives, correspondiente de La Epoca. Nos acomodamos en un coche de 1.ª clase y en animada charla se nos hace corto el camino. Durante el trayecto sube á nuestro coche, en la estación de Binisaleu, el abogadro D. Enrique Sureda, quien se dirige á Sineu con objeto de dedicar un día á su sport favorito: la caza.

Saludamos también, en el mismo coche, al alcalde de Alcudia Sr. Qués y á otras distinguidas personas.

En Marratxi nuestro asiento en un coche inmediato al nuestro el Pbro. D. Antonio Pont, quien también asistirá al acto de la inauguración de las cuevas.

A las diez y media llegamos á la estación de Manacor, donde hemos sido recibidos por D. Pedro Caldentey, hijo del propietario D. Lorenzo, quien descubrió hace años las cuevas dels Hams y al que se deben muchos de los importantes trabajos realizados.

Manacor 13 de 10'30 m. á 12 l.

El nombrado D. Pedro Caldentey, que durante todo el día ha de ser nuestro compañero y guía, ofrece á los periodistas en la misma estación del tren un coche, en el que una hora y media después salimos para las cuevas dels Hams.

Caminos de las Cuevas: de 12 á 1'30 l.

Además de los periodistas nombrados, tomaron asiento en el vehículo, el alcalde accidental D. Bartolomé Marcó, el presbítero Sr. Pont y el nombrado D. Pedro Caldentey.

En el trayecto, en el cual empleamos poco menos de hora y media, el Pbro. señor Pont, exdirector de la Capilla de la Catedral-Basilica de Palma, nos da cuenta de que continúa su labor, ha tiempo emprendida, de llevar al pentagrama las notas de los cantos populares recogidos de los mismos payeses que entonan durante sus labores propias del campo. Hace observar una nota que quizá haya pasado desapercibida á muchos aficionados á la música popular de esta tierra. Es la siguiente:

Los cantos que se entonan en las operaciones que se realizan para preparar la tierra y arbolado, están en tono menor y los que se cantan al recolectar el fruto están en tono mayor. Curiosas anécdotas nos relata el Sr. Pont que trasladadas al libro junto con la música de tantos cantos populares que él mismo tararea, constituirían una notable obra. Creemos que el Sr. Pont estaría dispuesto á ofrecer su colaboración á la entidad que quisiera dotar de tal obra á esta tierra.

En las Cuevas: de 1'30 á 4'30 l.

Poco antes de las dos de la tarde estaban congregados en la entrada de las Cuevas los invitados á su inauguración.

El acto ha tenido carácter casi familiar, pues aparte los periodistas mallorquines, asistieron sólo parientes é íntimos de la familia Caldentey. Recordamos á los PP. Dominicos Benito Riera y Lorenzo Caldentey, de Manacor, y Vicente Cifre de Pollensa, el Alcalde de Manacor don Bartolomé Marcó, don Mariano de Oleza, su esposa doña María de España y sus hijas señoras Ana y Luisa, don Pedro Colóm, Pbro., don Antonio Pont, Pbro., el médico don Luis Ladarria yerno del Sr. Caldentey, el Sr. Pujadas, hijos é hijas del propietario de las Cuevas y algunas otras personas.

A las dos de la tarde el P. Benito Riera con el ritual de costumbre ha efectuado la bendición. El P. Riera había sido delegado por el cura Arcipreste don Rafael I. Rubí.

Seguidamente los invitados se trasladan al portal de entrada de las Cuevas. D. Lorenzo Caldentey, abuelo, anciano de 86 años, que conserva en toda la plenitud sus facultades, entrega la llave de la puerta de entrada al Alcalde accidental Sr. Marcó. Este en persona abre la puerta quedando desde aquel momento inauguradas las Cuevas dels Hams. Con verdadera impaciencia esperamos este momento deseosos de conocer las maravillosas Cuevas que tanto oímos ponderar. Conocemos las grandiosas cuevas de Artá y las hermosísimas del Drach y tenemos grabada la impresión que sus visitas nos han producido. Llevamos muy arraigada la creencia de que la impresión de las dels Hams no nos ha de ser grata como las anteriormente nombradas. ¿Motivos? Ni el más mínimo, y á pesar de ello la duda continúa envolviéndonos.

Están descubiertas 21 salas diferentes, de ellas quince iluminadas eléctricamente, la falta material de tiempo ha impe-

diendo que las restantes estuviesen alumbradas.

Los guías á la vanguardia van enseñando el camino, que ha sido construido de manera tal, que pueden hacer la visita sin la menor exposición, ancianos y niños.

Las salas han sido ya bautizadas. Nos citan los nombres de las dependencias:

L'aparcí, Les primeres visions, Palau imperial, El pasatge de les entorches, El cemeniteri de les Fades, El desert dels Ermitans, El camí d'Egipte. Son salas muy notables que llaman mucho la atención.

Las luces eléctricas muy bien combinadas producen un efecto fantástico y ofrecen dichas salas visiones imaginarias concebidas sólo por espíritus fuertes.

En la sala 8.ª titulada La ciutat de Venecia, es donde los invitados se detienen admirados y empieza el entusiasmo ante su espléndida hermosura. Un gran lago de aguas transparentes y una infinidad de caprichosas figuras como construídas por genios ultrasensibles, hacen que aquella visión sea una de las que más emoción producen al visitante. Imposible describir tanta belleza al correr de la pluma.

Es tal la hermosura y grandeza de la ciutat de Venecia que me resulta imposible reflejar la impresión experimentada. En una pequeña embarcación el guía cruza el lago y por medio del magnesio produce efectos de luz sorprendentes.

L'estaíty de la columna: un lago diminuto con una columna delgada, fina, constituyen esta sala.

El trench de la auba, El paradís, son salas grandes, inmensas, en las que debido á la magnífica instalación eléctrica, se pueden contemplar infinidad de preciosidades. La porta del cel, La serra de las neus, L'escala del castell, El camps dels cavallers, todo espléndido, hermoso.

Al visitar Les aigües encantades, brotan de nuevo de los labios de los visitantes frases de admiración. Es realmente precioso. En el fondo se ven, cubiertas por transparentes aguas, figuras caprichosísimas imposibles de realizar ni de pensar por ningún ser humano.

Trossos de cel, La mina, El jardí del Brollador, La Vall de les Delicias, son también muy hermosos.

Nos reservaron para lo último La Sala Angélica. No puedo expresar la impresión que me causó. Aquello es tan extraordinariamente grandioso que resulta imposible detallarlo. Es preciosísimo, preciosísimo mil veces. Delicadas columnas que penden del techo, blancas, de mil formas, hacen un conjunto tan grandioso, que toda ponderación resulta pálida ante la realidad. Es el clou de las Cuevas, lo que va á llenar de inmensa admiración á todos los que visiten aquellas preciosidades.

Se sale por puerta distinta de la que se entra y encontramos en seguida la luz intensa del día que nos llega por inmensa boca de un antiquísimo cráter de un volcán, que hace miles de años debió existir en aquel punto.

Poco después los invitados son observados con un lunch. Los asistentes al final felicitan á los dueños. Estos han agradecido en sentidas palabras las felicitaciones y la asistencia de los invitados.

A propósito hemos dejado para lo último hablar de los hermanos Pedro y Fray Lorenzo Caldentey.

El primero de los nombrados, en mayo de 1907 al que estas líneas escribe le daba cuenta en la fonda Ca ne Pasta, de haber encontrado poco tiempo antes unas Cuevas, la dels Hams. Era en ocasión de celebrarse varios festejos para conmemorar el Congreso Agrícola organizado por la Federación Catalano-Baleár. El 2 de marzo de 1907 siguiendo sus pesquisas que desde hacía tiempo realizaba, don Pedro Caldentey dió con una abertura en una roca. Logró internarse, encontrando una después de otra todas las dependencias descubiertas. Después halló otras cuevas inmediatas. Eran tan preciosas que inmediatamente pensó en ponerlas en condiciones de ser explotadas. Las obras han sido largas, penosas y difícilísimas. Pueden calcularse por el tiempo en ellas empleado y con saber que ha habido precisión de construir un túnel de 112 metros de largo para unir ambas cuevas. Dicho túnel ha sido dirigido por el propio D. Pedro Caldentey, como igualmente todos los demás trabajos.

La instalación eléctrica es otra obra muy notable y ha sido realizada por Fray Lorenzo Caldentey, muy inteligente en este ramo. La altura del salto de agua es de 25 metros. El estanque construído para el salto tiene 30 metros de largo por 17 de ancho y 1'80 de profun-

didado que las restantes estuviesen alumbradas.

Los guías á la vanguardia van enseñando el camino, que ha sido construido de manera tal, que pueden hacer la visita sin la menor exposición, ancianos y niños.

Las salas han sido ya bautizadas. Nos citan los nombres de las dependencias:

L'aparcí, Les primeres visions, Palau imperial, El pasatge de les entorches, El cemeniteri de les Fades, El desert dels Ermitans, El camí d'Egipte. Son salas muy notables que llaman mucho la atención.

Las luces eléctricas muy bien combinadas producen un efecto fantástico y ofrecen dichas salas visiones imaginarias concebidas sólo por espíritus fuertes.

En la sala 8.ª titulada La ciutat de Venecia, es donde los invitados se detienen admirados y empieza el entusiasmo ante su espléndida hermosura. Un gran lago de aguas transparentes y una infinidad de caprichosas figuras como construídas por genios ultrasensibles, hacen que aquella visión sea una de las que más emoción producen al visitante. Imposible describir tanta belleza al correr de la pluma.

Es tal la hermosura y grandeza de la ciutat de Venecia que me resulta imposible reflejar la impresión experimentada. En una pequeña embarcación el guía cruza el lago y por medio del magnesio produce efectos de luz sorprendentes.

L'estaíty de la columna: un lago diminuto con una columna delgada, fina, constituyen esta sala.

El trench de la auba, El paradís, son salas grandes, inmensas, en las que debido á la magnífica instalación eléctrica, se pueden contemplar infinidad de preciosidades. La porta del cel, La serra de las neus, L'escala del castell, El camps dels cavallers, todo espléndido, hermoso.

Al visitar Les aigües encantades, brotan de nuevo de los labios de los visitantes frases de admiración. Es realmente precioso. En el fondo se ven, cubiertas por transparentes aguas, figuras caprichosísimas imposibles de realizar ni de pensar por ningún ser humano.

Trossos de cel, La mina, El jardí del Brollador, La Vall de les Delicias, son también muy hermosos.

Nos reservaron para lo último La Sala Angélica. No puedo expresar la impresión que me causó. Aquello es tan extraordinariamente grandioso que resulta imposible detallarlo. Es preciosísimo, preciosísimo mil veces. Delicadas columnas que penden del techo, blancas, de mil formas, hacen un conjunto tan grandioso, que toda ponderación resulta pálida ante la realidad. Es el clou de las Cuevas, lo que va á llenar de inmensa admiración á todos los que visiten aquellas preciosidades.

La capacidad es de 900.000 litros cúbicos. La potencia de la dinamo es de 6'5 kilovatios y la de la turbina de 10 caballos H. P. La turbina es de sistema Francis y da 1.400 revoluciones por minuto.

La instalación por el interior de las Cuevas es realmente notable. Ambos hermanos han recibido calurosas felicitaciones muy merecidas.

Como nota curiosa consignaremos que se ha dado á las cuevas el nombre Dels Hams, porque es tradición que en la cochacha de entrada el Rey D. Jaime I El Conquistador, en distintas ocasiones guardó arreos de pesca.

Rústica verja de piedra rodea los terrenos de las cuevas. Se ha construído una caseta para tocador; una cochera y otros edificios para que los visitantes encuentren todas las comodidades posibles. Estas y la hermosura de las cuevas que en breve gozarán de justo renombre, harán que aquel punto sea muy visitado por propios y extraños.

PROYECTOS DE HACIENDA

Tiene ya ultimado el ministro de Hacienda el proyecto de administración de contabilidad, que es vastísimo. En él hay un título que se refiere á la prescripción y caducidad de deudas, estableciéndose la del capital á los treinta años y la de los intereses á los cinco.

La ley de empleados está también terminada. A la vez prepara la nel Banco de España para empezar las conferencias dentro de poco con el Consejo de éste y la de reforma de servicios en la Caja de depósitos y deuda.

En esta última se hace obligatoria la conversión de las cargas de justicia. El empréstito del año 1870 de 175 millones de pesetas, caducará por medio de otro proyecto. Se crea una nueva deuda sin interés y amortizable por subasta no por sorte, para los intereses de las Corporaciones, desapareciendo las disposiciones del Sr. Osmá que llegaron algunos años á aplicar 15 millones pero este fin.

Prepara también el proyecto de extinción de la Deuda 4 por 100 Exterior y supresión del «déficit» y otros que con las anteriores serán leídas en las Cortes.

Manifestación colosal

En Nueva York se ha celebrado una gran manifestación, que ha desfilado por la Quinta Avenida, la calle de los millonarios.

En ella han tomado parte nueve columnas de obreros de ambos sexos, formadas por ocho mil personas cada una.

Tratabase de conmemorar el *Unión Labor Day*, que equivale en los Estados Unidos al 1.º de mayo en su significación socialista á la europea.

Todos los obreros y obreras que desfilaron por la Quinta Avenida, detrás de las banderas de sus Sindicatos, pertenecen á la *Labor Union*, Federación local neoyorquina, que en doce años de huelgas tremendas ha hecho elevar los salarios en más de un 40 por 100 y rebajar la jornada de trabajo hasta reducirla á las ocho horas.

Labor Union no es socialista, sino socialista solamente.

Es una entidad temible por la disciplina extraordinaria de sus afiliados, sus fuertes cajas de resistencia y la seriedad de habilidad de quienes la dirigen.

Forma en Nueva York el núcleo más fuerte de la sindicación obrera, y los Sindicatos que no tienen con ella pacto federativo no emprenden, sin embargo, movimiento alguno importante sin pedirle consejo.

Por eso los obreros se consideran orgullosos de pertenecer á ella, y todos los años designan un día para dedicarlo á enaltecerla y festejar su constitución.

Este año acordaron desfilan por la calle de los millonarios, precedidos de sus banderas, orfeones, y varias bandas de música.

Pero los millonarios, en vez de tomar la manifestación como un provocación ó un insulto, adornaron sus palacios con banderas y colgaduras, y aplaudieron á los obreros cuando desfilaron bajo sus balcones.

Los periódicos dicen que sin la *Unión Labor*, los obreros neoyorquinos se morirían de hambre.

En doce años ha aumentado el coste de la vida en Nueva York un 29 por 100; pero como los salarios, gracias á las huelgas han aumentado también en un 41, la situación de las clases obreras es hoy mejor que en 1898.

Los jornaleros neoyorquinos ganan hoy al día, por término medio, de tres á seis dólares (duros).

Los mismos periódicos que dan cuenta de las fiestas del *Unión Labor Day*, publican un telegrama de Fargo (North Dakota), en que se dice que Roosevelt ha pronunciado un discurso acerca de los obreros yanquis.

«El problema del siglo XX—ha dicho—será el de administrar los recursos nacionales de modo que aprovechen á la masa y no á unos cuantos.

Yo quiero que se dé á los obreros la jornada de ocho horas, el descanso semanal, la escuela gratuita, la supresión del trabajo de los niños, los seguros contra la enfermedad, el paro y los accidentes del trabajo, etc.

Las huelgas son muchas veces necesarias, porque las clases obreras necesitan defender sus derechos.

Pero no deben delararlas hasta el último extremo.

ACADEMIA LEON-CASTELLÓ

Preparatoria para Carreres Militares é Ingenieros Civiles.
May Internado—Marina 1—2.ª igda.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal) Martes, 13.

Barcelona al día

El general Weyler envió al Gobernador civil para que se enterara un número de «El País», de Madrid, que publicaba un artículo fechado en Barcelona diciendo que el señor Muñoz ha sido nombrado magistrado del Tribunal Supremo con objeto de poder ser relevado del cargo de Gobernador, debido á la enemistad existente entre él y el Capitán General.

El Gobernador ha manifestado á los periodistas que sus relaciones con el general Weyler no podían ser más cordiales y prueba de ello son los viajes que á menudo realiza el Marqués de Tenerife en la seguridad y confianza de que deja en Barcelona quien le avise dado el caso de que algo sucediera.

Mi nombramiento—dijo—se ha hecho para que el día que deje el Gobierno Civil tenga un empleo dentro de mi carrera.

También se ha dicho que el Capitán General pretende el cargo de gobernador civil de Barcelona para su hijo don Fernando y esto es inexacto. Motivos hay, que yo me sé y callo, para negar rotundamente este supuesto.

Como anunciamos, anoche llegó en el expreso el *leader* socialista y diputado á Cortes D. Pablo Iglesias.

Un grupo compuesto de unos 700 correligionarios le esperaba en la estación.

Al aparecer del tren prorrumpieron en aplausos. El concejal radical Sr. Canals saludó al Sr. Iglesias con nombre de «Barcelona»—dijo él—y le ofreció los salones de la Casa del Pueblo por si quería dar alguna conferencia.

Los manifestantes le acompañaron hasta el edificio de la Lonja, en cuya puerta tomó un tranvía, dirigiéndose á casa de un amigo donde se hospedará mientras permanezca en Barcelona.

Por la noche visitó algunos centros socialistas.

En el acorazado Almirante de la escuadra inglesa, surta en nuestro puerto, se celebró anoche un banquete en honor á las familias que constituyen la colonia inglesa en esta ciudad.

Después del banquete se organizó un baile que duró hasta altas horas de la madrugada.

A los marinos de la escuadra se les permite diariamente saltar á tierra dando una nota de animación á la ciudad.

Para Madrid salió anoche el diputado electo D. Toribio Sánchez, desde el punto en la estación buen número de correligionarios.

Don Toribio retornará en breve á esta ciudad y acompañado del Sr. Lerroux visitará las poblaciones fabriles más importantes de Cataluña y aquellas donde el partido radical cuenta con muchos adeptos.

Torres Niu

Deuda pública

La Dirección general del ramo ha dispuesto que en la presente semana se verifiquen los pagos y se entreguen los valores que á continuación se expresan:

Días 16 y 17.—Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metalico hasta el número 41.858.

Idem de idem, idem en efectos hasta el número 41.873.

Idem de carpetas de conversión de títulos de la deuda Exterior al 4 por 100 en otros de igual renta de la deuda Interior, hasta el número 32.382.

Idem de títulos de la deuda Exterior, presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones

Grandes Almacenes S. JOSÉ
Rebaja en todos los artículos
Sastrería Camisería
Mosquiteros, trajes y sábanas baño, Driles Pais
Objetos para viaje
PRECIO FIJO

Salchicheria C'AN PERE
de PEDRO CRESPI
Santa Eulalia—esquina Peregil—Palma

El sábado 17 del actual empezará en esta casa la nueva temporada de matanza de cerdos.
Diariamente salchichas frescas desde las 8 de la mañana y elaboración continua de sus riquísimos butifarrones.

CUEVAS DELS HAMS
MANACOR---Mallorca

Acaban de inaugurarse estas hermosísimas cuevas cuya esbeltez, colorido, grandiosidad y magnificencia las han proclamado reinas en el mismo día de su nacimiento.
Ventajas que ofrecen:
1. Los carruajes llegan al pie de la entrada.
2. Secos, espaciosos y bien construidos senderos enlazan entre sí los salones de aquel alabastro alcazar.

Una ó dos personas, 5 pesetas.
Por cada persona que se añada, 2.50 pesetas.
Por niños menores de 10 años, que no sean de pecho se abonará, 1.25 pesetas por cada uno.

Información

Cuestión de aguas

Como saben nuestros lectores, hace algún tiempo comenzaron las obras de perforación de la capa impermeable del pozo de la Rinconada de Santa Margarita.
Durante este tiempo los trabajadores perforaron una profundidad de 115 metros. Al llegar a este punto tuvieron que suspender los trabajos porque brotó un brazo de agua que da siete litros de dicho líquido por segundo.

Los trabajos dieron el resultado por todos apetecido, tanto más, cuanto examinada dicha agua resulta ser de mejores condiciones de potabilidad que la de la Fuente de la Villa.
De esta suerte, parece ser que se habrá salvado el problema pequeño del abastecimiento, esto es, que durante los veranos no faltará agua para atender a las demandas del vecindario.

También se hallan muy adelantadas las obras de construcción de un pozo junto al Matadero á fin de poder abastecer de abundante agua á dicho establecimiento municipal.

En cuanto al problema grande, esto es, á la traída de aguas, continúa el ingeniero señor Estada trabajando en la empresa que á él encomendó la Comisión especial de aguas.

El señor Estada acompañado de un auxiliar ha recorrido las diferentes cuencas de Esporlas y de Santa María, con el objeto de analizar las aguas allí existentes; también examinó otras de los alrededores de esta ciudad.

Hasta el presente el ingeniero señor Estada lleva hechos más de 300 análisis de las aguas recogidas de diferentes fuentes.

Dicho señor continúa este trabajo hasta presentar á la Comisión el resumen de sus investigaciones científicas y proponer lo que en su concepto es más beneficioso para traer el agua á Palma.

Asuntos municipales
Esta mañana se ha reunido la Comisión de Alumbrado, despachando diferentes asuntos.

También la Comisión de Obras se reunió, acordando conceder varios permisos de obras particulares.

La Cruz de Beneficencia
Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado la siguiente Real orden:

«Las frecuentes peticiones que se reciben en este ministerio, en virtud de lo preceptuado en el artículo 12 del Real decreto de 29 de julio último, para que los interesados que posean la cruz de beneficencia, antes de dicha fecha y deseen ajustar su condición á lo dispuesto en el artículo Real decreto, pueden solicitarlo en el plazo que determina, obliga á este ministerio á llamar la atención de los interesados para evitar el retraso en el despacho acerca de la necesidad que existe, dada la nomenclatura de la organización de estos asuntos, de que en las peticiones expresen los solicitantes el nombre y apellidos del poseedor de tan honroso distintivo que desea ajustarlo á la citada disposición, residencia, punto y provincia en donde se realizó el hecho, motivo de la concesión de la cruz que posean y fecha de la Real orden de la concesión y diploma, expresando la clase de cruz á que se refiere.»

El Rey ha tenido á bien disponer que los interesados que en las instancias no hayan consignado dichos datos, lo hagan al ministerio lo más pronto posible, á fin de evitar la consiguiente demora en el despacho de los expedientes respectivos.

Derechos en metálico
La «Gaceta» publica la siguiente Real orden:

«Ilmo. Sr.: Vista la consulta elevada á este ministerio por el Rectorado de la Universidad Central;
Considerando que la Real orden de 30 de agosto último, al suprimir los derechos en metálico que por diferentes conceptos tenían que satisfacer los alumnos en los centros de enseñanza, no se refiere ni podía referirse á los derechos

de inscripción de matrícula, autorizados por la ley y por las demás disposiciones vigentes.

«S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que se conteste á esa consulta y se haga saber á los rectores jefes de los distritos universitarios, que entre los derechos suprimidos por la citada Real orden de 30 de agosto, no figuran los llamados derechos de prácticas que acompañan á los de matrícula en las asignaturas que tienen este carácter práctico, según lo dispuesto en el Real decreto de 4 de agosto de 1900 y Reales órdenes complementarias; por consiguiente, estos derechos continuarán satisfaciéndose en la misma forma que hasta ahora.»

El Lazareto de Mahón
El Director de este Lazareto Sr. Romero, significará al Inspector de Sanidad Exterior las obras que de momento se hace necesario acometer con toda urgencia en aquel establecimiento.

Presentación
Se interesa la presentación en el Negociado de Clases Pasivas de esta Intendencia de Hacienda, de doña María Soler Paris, doña María Cabradilla y de la Rosa, don Benito Roig Fullana, don Gabriel Riera Galmés, don Matías Comas Serra, don Antonio Rodríguez Gutiérrez, don Gumersindo Bauzá Polez, don Juan Torres Guasch, don José Pallares Serra, don Miguel Gornés Girard, don Julián Sureda Carrió, don Francisco Hipólito Hernández, don Miguel Ribas Mulet y don Miguel Suau Carrió ó personas que los representen.

La Asociación de Maestros
La Asociación Nacional de Maestros, compuesta de más de 1.500 individuos, ha celebrado sus sesiones anuales reglamentarias, adoptando los acuerdos siguientes sobre la Asociación:

1.º Ver con disgusto que á pesar de los esfuerzos mentales y económicos que el Magisterio primario oficial viene realizando para conservarse á la altura de su misión, no inferior á sus colegas del extranjero, los gobiernos tienen poco mérito que abandonada la primera enseñanza oficial y casi preterido al profesorado público, y de ahí el incremento de los establecimientos de enseñanza privada, malestar que se siente en los maestros oficiales.)

2.º Que en vista de que los procedimientos empleados hasta hoy, demostrativos de la hidalguía y del amor del magisterio á la cultura popular, no han mejorado, ni la enseñanza ni la situación financiera de los profesores, lo que es causa de que la inmensa mayoría, por tener menor sueldo que el alcahuil y el jornalero, carezca de aquellos prestigios que dan el ascendente moral indispensable para el adecuado ejercicio de la profesión, es necesario poner en práctica otros para conseguir las aspiraciones de la clase que son las del país.

3.º Pedir insistentemente la escuela graduada y los escalafones generales del personal y oponerse á que salgan del Estado los haberes, los maestros y la facultad de nombrarles, é inspeccionar y dirigir la primera enseñanza pública.

Sobre socorros mutuos:
1.º Ver con placer que, en año y medio que lleva de existencia esta sección, han ingresado más de nueve mil socios y se ha distribuido cerca de medio millón de reales entre herederos de los asociados difuntos, pagando cada socio diez céntimos por cada compañero fallecido.

2.º Estudiar la manera de reforzar el fondo de reserva para anticipos á cuenta del socorro.

3.º Dar facilidades para el ingreso de nuevos socios y rehabilitación de los pocos dados de baja por falta de pago.

Sobre la sección de Estudios pedagógicos:
1.º Observar con satisfacción la labor realizada por esta sección en el pasado curso.

2.º Que se creen secciones parciales en los distritos universitarios, dependientes de la establecida en Madrid.

3.º Que se popularicen las monogra-

fías hechas por la sección, relativas a cantinas escolares, cambio de productos, metodología, etc.

Oposiciones á escuelas
La Gaceta de Madrid publica la lista de opositores á escuelas de sueldo inferior á 2.000 pesetas y cuyos ejercicios de oposición debían celebrarse en Palma en la primera decena de octubre próximo.

Los aspirantes son los siguientes: don Bartolomé Moner Ribas, D. Pedro Juan Horrach Puig, D. Miguel Coll Torrens, D. Sebastián Barceló Menéndez, D. Melchor Serra Palmer, D. Jerónimo Salles Oliver, D. Miguel Homar Pizá, don Juan Sard Serveya, D. Miguel Balaguer Palou, D. Antonio Mercadal Cañellas, D. Juan Alejo Oliver Bauzá, D. Pedro Antonio Ripoll Fort, D. Francisco Beltrán Torrens, D. Miguel Martínez Canals, y D. Juan Grimalt Grimalt.

Las aspirantes á escuelas de niñas de Baleares son: D.ª Margarita Ripoll Cañellas, D.ª Antonia Más Puigserver, doña Teresa Fraile González, y D.ª Manuela Forteza Forteza.

Robos
Se ha denunciado á la policía que el joven Miguel Penalva domiciliado en la calle del Socorro, de Palma, había sido víctima de un robo.

Los cacos le sustrajeron un monedero de plata, 17 pesetas en plata, un reloj y una cadena del mismo metal.

Se hacen gestiones para descubrir á los autores del robo.

Al jefe de la guardia municipal se le ha dado cuenta de que en la casa número 22 de la calle de Desbich del arrabal de Santa Catalina, habitación de doña Sofía Pérez Villalonga, se había cometido un robo consistente en muebles, ropas y alhajas.

El hecho ocurrió últimamente en ocasión de hallarse pasando una temporada fuera de su casa la Sra. Pérez. El caso ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

De enseñanza
Por la «Gaceta» se ha publicado las relaciones de las aspirantes para las oposiciones á Escuelas y Auxiliares de las plazas vacantes en el Principado de Cataluña y las aspirantes á Escuelas y Auxiliares cuyas vacantes puedan ocurrir en Baleares, hasta el 1.º de octubre, todas ellas de la clase de niñas y párvulos y de menos de 2.000 pesetas.

También se ha publicado la relación de los aspirantes para las oposiciones á las Escuelas y Auxiliares de niños, de menos de 2.000 pesetas, vacantes en el Principado y las que puedan ocurrir en Baleares antes del 1.º de octubre.

El cólera
Se han dado las órdenes oportunas por la Alcaldía para que mañana queden instaladas en el edificio de Jesús las cuarenta camas que el Ayuntamiento ha hecho preparar para el caso de una invasión cólerica.

Esta tarde el señor Alcalde acompañado de un delegado del Ilmo. señor Obispo debía pasar al oratorio de Portals para examinar aquel local, á fin de convertirlo en hospital de cólericos, por si desgraciadamente llegara el caso de tenerlo que ocupar.

El tiempo
Sigue siendo lluvioso el que reina en esta isla. Esta mañana ha caído fuerte aguacero de bastante duración.

Luego se ha despejado el cielo y más tarde, á las doce y media ha empezado á llover de nuevo.

Nombramiento
Ha sido nombrado don Mateo Ros, administrador de Rentas Estancadas, sustituyendo en este empleo á don José López, recientemente fallecido.

D. Jaime Porcel ha sido nombrado escribiente de la Audiencia de esta ciudad.

Itinerarios de Correos
El Administrador principal de Palma D. José García Sansaloni, ha tenido la amabilidad de facilitarnos el siguiente itinerario que empezará á regir, así que se reciba la orden de la Dirección General del ramo.

LLEGADAS
Domingo á las 9 de Ibiza y Alicante.
Lunes á las 7 de Barcelona; á las 9.30 de Mahón (vía Alcudía); á las 17 de Cabrera.

Martes á las 7 de Barcelona.
Miércoles á las 7 de Ibiza; á las 9.30 de Barcelona (vía Alcudía); á las 17 de Cabrera.

Jueves á las 7 de Barcelona y de Mahón; á las 9 de Marsella.
Viernes á las 9 de Ibiza y Valencia; á las 17 de Cabrera.

Sábado á las 7 de Barcelona; á las 7 de Mahón; á las 8 de Argel.
Todos los días del interior de la isla á las 9.30.

SALIDAS
Domingo á las 9 para Marsella; á las 14 para Barcelona (vía Alcudía); á las 18.30 para Mahón.
Lunes á las 9 para Cabrera; á las 18.30 para Barcelona; á las 23 para Ibiza (procedente de Barcelona).

Martes á las 12 para Ibiza y Valencia; á las 14 para Mahón (vía Alcudía).

Miércoles á las 9 para Cabrera; á las 18.30 para Barcelona (procedente de Ibiza); á las 18.30 para Mahón (vía Barcelona).

Jueves á las 17 para Argel; á las 18.30 para Barcelona.

Viernes á las 9 para Cabrera; á las 12 para Ibiza y Alicante.

Sábado á las 18.30 para Barcelona.
Todos los días para el interior de la isla á las 14.

Ejercicios militares
Hoy se ha publicado la siguiente orden de plaza.

En atención á haber descendido bastante la temperatura, desde mañana las fuerzas que guarnecen las islas de mi mando reanudarán los ejercicios y paseos militares á que se dedicaban en cumplimiento á la orden general de 11 de mayo último.

Los jefes respectivos me remitirán los sábados por la tarde el programa de los que hayan de realizar durante la semana siguiente.—El General Gobernador, Pérez Clemente.

Feria en Manacor
El próximo domingo se celebrará feria en Manacor.

Se organizan distintos festejos para aquel día, entre ellos una novillada, en la que tomarán parte los diestros «Herriero» y el manacorés Francisco Munar.

Notas del Carnet
Personales
El cónsul de la República del Paraguay en esta ciudad, nos participa que en dicho consulado se han recibido la Patente y el Regium Exequatur de vicedónsul de dicha república á favor de don Mario Verdagué de Travesi, quien ha tomado posesión del cargo.

De viaje
Procedentes de Ibiza han llegado esta mañana á las siete en el vapor «Lulio», don Juan Marimón, doña María Orbay, doña Isabel López, don Rafael Verdera, don José Ribas, don Antonio Palerm, don José Fernández, don Mariano Ros y otros.

Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor «Balearc» don Juan Servera, don Antonio Moranta, don Antonio Pujol, doña Magdalena Salvá, don Juan Perelló, don Cayetano Alcover, doña Juana Mateu, don Pablo Coll, don Bartolomé Cortés, don José Sureda, don Pedro J. Salvá y otros.

RELIGIOSAS
PARA MAÑANA
Santos.—Nicomedes, mártir, Valeriano y Albino.

Cuarenta Horas.—Continuarán en la iglesia de la Hermandad dedicadas á las llagas de N. P. S. Francisco.

Á las siete exposición, adoraciones de Sor Rosa y turno de misas hasta las diez y media.

Á las diez Tercia y misa mayor cantada.

Por la tarde, á las cinco y media, actos de coro, á las siete rezo de la Sagrada Corona y primer sermón del Triduo que predicará el Pbro. D. José Auba, Terciario de San Francisco, adoración de las llagas y reserva.

En la Merced á las cinco y media y once de la mañana se comenzará otra novena rezada dedicada á la Virgen de las Mercedes durante el santo sacrificio de la misa.

NOTAS DEL MAR
Entradas
A las siete el vapor «Lulio», procedente de Ibiza.

Salidas
A las seis y media, el vapor «Balearc», para Barcelona.

Despachados
El pailebot «San Rafael», para Mahón.

COMERCIALES
Valores locales
Día 13 septiembre de 1910.

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Crédito Balear, Fomento Agrícola, Acciones Valores Ilesña, etc.

Oficial del día 13 septiembre

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, Banco de España, etc.

Oficial del día 13 septiembre

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Barcelona (Bolsin) día 13 á las 16, 4 por 100 interior fin de mes, etc.

Oficial del día 13 septiembre

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Barcelona (Bolsin) 14 septiembre de 1910, 4 por 100 interior fin de mes, etc.

Oficial del día 13 septiembre

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Sol.—Sale á las 5 h. 30 m., Luna.—Sale á las 16 h. 18 m., etc.

Oficial del día 13 septiembre

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Sol.—Sale á las 5 h. 30 m., Luna.—Sale á las 16 h. 18 m., etc.

Oficial del día 13 septiembre

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Sol.—Sale á las 5 h. 30 m., Luna.—Sale á las 16 h. 18 m., etc.

Oficial del día 13 septiembre

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Sol.—Sale á las 5 h. 30 m., Luna.—Sale á las 16 h. 18 m., etc.

Oficial del día 13 septiembre

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Sol.—Sale á las 5 h. 30 m., Luna.—Sale á las 16 h. 18 m., etc.

DE TEATROS
Lirico
Anoche debutó en este teatro un número que puede calificarse, con justicia, de gran atracción. Les Ballios son dos artistas que ejecutan arriesgados trabajos de equilibrio y fuerza de gran novedad, al mismo tiempo que son de una presentación y elegancia extremada.

El público no se cansó de ovacionarlos en los diversos trabajos que ejecutaron.

Para el viernes, día en que se celebrará el sorteo extraordinario de la onza de oro, se anuncia el debut de la popular estrella madrileña Angelita Easo.

Balearc
Anoche reanudaron sus trabajos en este teatro los concertistas de ocarina titulados Les Montagnards, número compuesto por profesores de esta localidad.

El público les aplaudió en todas las piezas que ejecutaron.

Protectora
Numerosa y distinguida concurrencia asiste á las sesiones de cine que se dan diariamente en este elegante teatro.

Para esta noche, además de un escogido programa de cine, se anuncia un sorteo de 40 pesetas.

Gacetillas
Tribunal.—En la Gaceta se publica una disposición anunciando haberse nombrado el tribunal que ha de juzgar las oposiciones para ingresar en el cuerpo de ayudantes de Obras públicas, formado por don Raimundo Camprubi, presidente, y vocales, don Enrique Bartrina, don Miguel Otamendi, don Vicente Millán y Sotero y don Miguel Barros.

Bibliografía.—Se ha publicado el núm. 17 de la Revista de la Cámara Agrícola Balear, que contiene escogido sumario.

Médicos.—Cuando se terminen las oposiciones de médicos militares que cubrirán las vacantes que existen, cesarán los médicos provisionales que hoy prestan servicio en los cueros.

Transferecia.—Por R. O. de 7 del actual el ministro de la Gobernación autorizó una transferencia de crédito que dentro de las cifras del presupuesto vigente tenía pendida la Diputación Provincial de Baleares.

Acuerdos.—En el Gobierno civil se ha recibido el extracto de los tomados durante el cuarto trimestre de 1909 por el Ayuntamiento de San Juan.

Proyecto.—En los Ayuntamientos de Alcudia y Felanig están á efectos de reclamación los de los presupuestos municipales para el año 1911.

Donativo.—Ayer fueron entregadas á la viuda del buzo que pereció en esta bahía, 25 pesetas donadas por el Presidente de la Cámara de Comercio don Ricardo Roca que actualmente se halla en Alemania.

Detenido.—Por la policía ha sido restituido á su hogar paterno un joven que empujando en cultivar el arte tauromá se había fugado de su casa.

Nombramiento.—Ha sido nombrado guardia municipal interino de Sineu, don Juan Gelabert Ferragut.

Denunciados.—Por la guardia civil de Inca ha sido un sujeto por infracción de las Ordenanzas municipales.

También lo ha sido por la guardia civil del puesto de Santa Margarita un sujeto que mató de un tiro una perra de caza.

Baños.—Han empezado á desmontarse las casetas de la Portella.

Sociedad.—Don Pedro Antonio y don Jaime Casanovas Pastor acaban de constituir, ante el Notario D. Pedro Alcover, una sociedad colectiva bajo la razón social de «Hijos de José Casanovas» con domicilio en Alcira (Valencia).

Dicha sociedad continuará decidiéndose á la exportación de naranjas y otros frutos, siendo socios gestores con uso de la firma social.

Extractos.—En el Gobierno civil se ha recibido el de los acuerdos tomados durante el mes último por el Ayuntamiento de Ibiza.

Proyectos.—En los ayuntamientos de Buñola, Porreras y San Antonio Abad están expuestos á efectos de reclamación los de los presupuestos de aquellos municipios para 1911.

Citacion.—Se ruega se presenten en el negociado de reemplazos los mozos Pedro Ferrer Gomila y José Pizá Estades para enterarles de unos asuntos muy interesantes para ellos.

Acuerdos.—El Ayuntamiento de Artá ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados durante el último trimestre.

Sala de aparatos.—En la información que ayer publicamos con este título, omitimos el nombre de nuestro querido amigo el oficial de Telégrafos don Rafael Pomar.

Sentimos la omisión y subsanamos la falta.

Limpieza.—Se continúa por una brigada municipal la limpieza del piso de la Plazr Mayor.

Requisitorias.—Por el Juzgado del cañonero «Nueva España» se llama á Jaime Salvá Pujol, Bartolomé Jorge Pascual, Antonio Riera Galmés, Miguel Obrador Barceló, Matías Calatá Homar, Guillermo Bujosa Esbarranch, Antonio Estarás, Bartolomé Barceló Sbert, Juan Amengual Calvo, Antonio Calatá Homar y José Lafuente Pedro.

Exámenes.—Ayer se celebraron en el Instituto de 2.ª enseñanza los exámenes de ingreso.

Presupuesto.—Aprobado el Gobierno civil el de ingresos y el de la cárcel del partido judicial de para el próximo año 1911 y el presupuesto formado á tenor de lo que en los Reales decretos de 13 de 1875 y 11 de mayo de 1886 comunicados los Ayuntamientos que se nombran cantidades que se expresan:
Mahón 2,526.24 pesetas, Cal 1,442.44, Alayor 826.33, Mercadal Villa-Carlos 418.28, San Luis 4 Ferrerías 220.28 pesetas.

Muelle.—En la estación Fin Marratxi se está construyendo muelle para la carga y descarga de los nes de mercancías.

Sanidad.—El Gobernador ha publicado la siguiente circular:
«Llamo la atención de los señores jefes de esta provincia sobre lo que dispone la R. O. del Ministerio de Gobernación de fecha 8 del actual se publica en el «Boletín Oficial» enérgico que en el más breve posible se proceda por los Ayuntamientos á constituir el servicio de desinfectores que en aquella sepa dándose cuenta inmediatamente á este creado el servicio que en y en que condiciones de personal terial queda organizado.»

Ganarán buen sueldo, los que queden á trabajar el ramo de Eslenas. Se necesitan Agentes. Palma, 25—Palma.

No dejarse engañar con falsas declaraciones de Vichy. Exhíbanse las aguas minerales de Vichy (Estados Unidos) llamadas: Vichy Hospital, Vichy-Celestins (riñones) Vichy de Gelle (hígado).

Tomando el Serobol aumenta el peso y la resistencia muscular.

Los mejores vinos Tintos y Oros se venden en los Almacenes Esbarranch, S. to, 4.

ALMONEDA
Se venden muebles nuevos y usados. Compra y alquiler. Plaza de la S. to, 4.

Academia Truyol-Soler
Preparación Militar y de Telégrafos. ILBERTOS 40-9.

Segunda subasta
De una casa zaguán y dos pisos en ciudad, calle de Montenegro, núm. 3. Y de otra compuesta de botiga, dos entresuelos y dos pisos en esta ciudad, calle de Apuntadores número 3. Tendrá lugar el día 19 del que sigue, en el estudio del Notario D. Togores y Palou—Apuntadores 3—donde pueden examinarse los títulos de las fincas y las condiciones de la subasta.

Preparación Militar
Sánchez-Ferrer-Subirós
Ingenieros del Ejército
ERMIKANO

IMPORTANTE
Pimiento molido mallorquín, en superior y corriente se halla de venta Palma, calle Harina—5.

Vinos tintos de Binisaleu
Cines superiores garantidas á 30 y 40 céntimos litro
Pedro J. Esbarranch—Santo Cristo—4.

OBRA NUEVA
Rincones de la Historia
por
Gabriel Maura Gamu
Precio: 6 pesetas. Librería de J. TOU

Se extravió un perro
perdiguero, pigart, con manchas color chocolate obscuro, rubicundo, corte en una oreja; responde al nombre Turin.
Se gratificará al que lo presente, dueño, San Cayetano 8, Palma.

El renobrado Verdad
LICOR
Se recomienda por sí mismo por el éxito alcanzado como aperitivo y estomacal. Pídale en todos los buenos establecimientos.
Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Santo Cristo—4 Palma

TINTA PELIKAN
Azul negra inalterable. Se vende después de escribir.
De venta en la Librería de J. TOU

DISPEPSIA
y enfermedades del estómago é intestinos
se curan en poco tiempo el 90 por 100 de los enfermos á quienes el médico receta para las afecciones de las vías digestivas el

ELIXIR
SAIZ DE CARLOS
(Stomalix)
el mejor y más seguro medicamento como lo demuestran 15 años de experiencia constantes en el mundo entero, para combatir las digestiones imperfectas, la acidez de la lengua, pérdida de apetito, náuseas, dolores y ardor de estómago, vómitos, vértigo, esto macot, colitis, flatulencias, diarreas en el adulto y niño, incluso en la época del destete.

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, facilita el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre digiere sin dificultad.

De venta en las principales farmacias de Europa y América. MADRID.
Se remite por correo 100 céntimos.

Por Telégrafo

Ecos varios

Ofrecimiento

Madrid 13 (2'15 t.)
Cádiz.—Los concejales moretistas se han ofrecido al nuevo alcalde de esta ciudad, Sr. Diaz.

Batida de mendigos

Cádiz.—Se ha dado una batida recogiendo gran número de mendigos. En su mayoría eran músicos ambulantes.

Romería tradicional

Vitoria.—Se ha celebrado la romería tradicional al monte Olarizu.

Asistió el Ayuntamiento y el gobernador y numeroso gentío.

Por la noche celebró un concierto que estuvo animadísimo.

Animación por el Centenario

Cádiz.—Se nota gran animación con motivo del Centenario de las Cortes que se ha de celebrar en esta.

Se construirá una tribuna adornada con banderas.

A la sesión conmemorativa de dichas Cortes asistirá toda la mesa del Congreso que presidirá el conde de Romanones.

Después de esta sesión habrá banquete y luego baile.

El rey en Madrid

Madrid 13 (4'25 t.)
Ha llegado a esta, S. M. el Rey, acompañado del ministro de Estado Sr. García Prieto.

En la estación le recibieron el Gobierno, las autoridades civiles y militares, y el elemento oficial.

En un coche se dirigió D. Alfonso a Palacio.

Se concede importancia al Consejo que se ha de celebrar en Palacio.

Madrid 14 (2'15 m.)
S. M. D. Alfonso XIII paseó por El Pardo.

Por la noche asiste a la función que se celebra en el Gran Teatro.

Contestación

El ministro de Estado señor García Prieto ha enviado al embajador marroquí Muaza, la contestación a la última nota del Sultán.

Los albañiles de Madrid han visitado al Sr. Merino en nombre de los azucareros que huelgan en Zaragoza; pidieron que aconsejase a aquellas autoridades imparcialidad.

Hoy se reúnen los litigantes.

Espérase con impaciencia el acuerdo.

El Mokri a España

Tánger.—A consecuencia de los continuos retrasos que sufren las negociaciones con Marruecos mediante la correspondencia, el Sultán ha acordado mandar a España a El-Mokri con plenos poderes para llegar pronto a un arreglo.

Consejo de Ministros

Madrid 14 (2'15 m.)
Se ha celebrado Consejo de Ministros en Palacio bajo la presidencia de Su Majestad el Rey.

Terminó a las cuatro y media de la tarde.

Los ministros salieron preocupados.

El señor Canalejas esquivó contestar a las preguntas de los periodistas.

A la salida, el presidente del Gobierno dijo que el Consejo había carecido de importancia.

Luego el señor Canalejas recibió a los periodistas en la presidencia, y manifestó que el Consejo se limitó a hacer consideraciones y divagaciones de carácter general.

El señor Cobián expuso los planes que tiene sobre Hacienda.

Se habló de la apertura de las Cortes, conviniéndose en convocar a dicha reunión con doce días de anticipación; quizá este acuerdo, se dice, es con el objeto de ganar días para ultimar los próximos proyectos; pero el señor Canalejas no

quiere se retrase la apertura, porque se podría interpretar bajo distintas formas de carácter político.

La firma que se puso a S. M. careció de interés.

No se facilitó nota alguna a la prensa.

Nuevo Consejo

Por la noche se volverán a reunir los ministros en el ministerio de la Gobernación.

Otro Consejo

El Consejo de Ministros que se ha celebrado en el ministerio de la Gobernación, terminó a la una menos cuarto de esta madrugada.

Comunicaron al señor García Prieto los acuerdos tomados en anteriores Consejos.

El ministro de Hacienda señor Cobián llevó al Consejo el reparto que ha hecho del presupuesto extraordinario de 1500 millones de pesetas.

Se trató de las huelgas de Bilbao y de Barcelona.

Se estudia la respuesta que han dado los diputados bilbaínos.

Se enteró de lo que comunica el Capitán general diciendo que los patronos mineros están más transigentes.

En cuanto a Barcelona se enteraron los ministros de los trabajos que se hacen para extender la huelga.

Los ministros se ocuparon de los acuerdos reservados tomados por el Congreso socialista de Copenhague.

Se aprobaron varios expedientes locales que no tienen crédito extraordinario de que satisficiera, cuya resolución se reservó.

A veranear

Ha llegado un hermano del General López Domínguez.

Su sobrino don Leopoldo Serrano ha marchado a veranear, creyendo que quedaba fuera de peligro el general.

Cuestión personal

El general Marina y el senador Maestro han designado padrinos para que intervengan en la cuestión personal pendiente entre ellos.

Dichos padrinos son los señores marqués de Martorell y general Tovar por parte del general Marina y los señores don Amós Salvador y Ramón y Cajal, por parte del doctor Maestro.

Esta tarde estos señores se reunirán deseando llegar a una solución satisfactoria.

De lo que se tratará

En el Consejo de ministros que se celebrará esta noche, se nos asegura que sólo se tratará de la huelga de Bilbao, por ser este asunto lo que constituye la preocupación del Gobierno, a fin de evitar el choque que pueda sobrevenir entre los patronos y obreros.

Se nos dice que éstos aceptan trabajar diez horas, mientras hay otros que no.

Interesándose por la salud

El Sr. Canalejas ha manifestado que se había interesado hoy tres veces por la salud del general López Domínguez.

El Doctor Alabern—dijo—me ha dicho que aunque se encuentra en estado grave y a pesar de la edad, quizá se logre el restablecimiento del general López Domínguez, dada la robustez de éste.

Añadió que el Rey pregunta con frecuencia por el estado del general.

El Rey a la Granja

Mañana S. M. el Rey marchará a la Granja.

También el Sr. García Prieto marchará a San Sebastián.

Cargos contra concejales

Madrid 14 (11 m.)
Huelva.—La Delegación de Hacienda y parte del Ayuntamiento han redactado un pliego de cargos contra varios concejales, los cuales han comprado a cuenta del Ayuntamiento terrenos por valor de 25.000 pesetas, cuando en rea-

lidad su valor no pasa de 8.000, y además la compra se ha efectuado sin los requisitos legales, y estos gastos impiden ahora que el municipio pueda atender a las necesidades sanitarias.

En el informe se enumeran otros cargos acerca de empleo de fondos para obras y cementerio.

Comentarios

Madrid 14 (11'30 m.)
Anoche circuló con insistencia el rumor de que en el seno del Gobierno habían ocurrido incidentes que no trascendieron al público.

El viaje del Rey a Madrid, el Consejo de ayer y las escasas referencias que del mismo se tienen, así como el silencio que guarda el Gobierno respecto a la nota del Vaticano, han dado pábulo a toda clase de comentarios.

Estado de López Domínguez
El general López Domínguez ha pasado la noche relativamente tranquilo, conciliando a ratos el sueño y digeriendo los alimentos que le daban.

Manifestación católica
Pamplona.—Se han reunido las Juntas de las Asociaciones católicas de Navarra para tratar de la manifestación que se ha de celebrar el 2 de octubre.

Ha marchado a Madrid el diputado Sr. Marco para recabar de la Compañía del Norte que facilite ocho trenes especiales.

Los Reyes de visita
Madrid 14 (11 m.)
San Sebastián.—Las reinas asistieron acompañadas de los palatinos, al concierto que se dió en el Casino.

Dícese que la visita de los Reyes al crucero *Reina Regente* se efectuará en Santander a cuyo fin toda la familia real se trasladará allí a bordo del *Giralda*, durante un mes esta excursión.

Jubilación—D. Luis Canalejas gobernador de Madrid
El señor Merino confirmó la jubilación del Sr. Minguet Catalina y el nombramiento del Sr. Requejo para el cargo de ministro del Tribunal de Cuentas.

El jueves se firmará el R. D. nombrando a D. Luis Canalejas gobernador de Madrid.

Prefensiones de Coruña
Madrid 14 (11 m.)
Coruña.—Es probable que los coruñeses dejen de tener circunscripción para las elecciones de diputados y elijan a éste libremente.

El Ayuntamiento ha elevado un informe en pro de esta reforma estimando que en la capital sobran habitantes para hacerlo así.

Los republicanos trabajan para conseguir que la Comisión Provincial informe en este sentido.

Tormenta
Madrid 14 (11 m.)
Bucaret.—Han caído fuertes lluvias en esta ciudad, ocasionando grandes destrozos y pereciendo 23 personas.

La «Gaceta»
Madrid 14 (11 m.)
El número de hoy publica un R. decreto autorizando al Museo de Armería para adquirir de las sociedades Schenker y Compañía, y Creusot de Francia, cuatro baterías de montaña, tiro rápido de 7 centímetros y del modelo del año 1908.

Autoriza también para adquirir de la misma casa, 72 manómetros, 36 bombas de aire y de líquido y 72 suplementos de bomba y manómetro para 18 baterías de tiro rápido modelo 1906 que se reproducen en España.

Explosión en un taller de pirotécnica
Madrid 14 (11 m.)
Valladolid.—En la calle de Macías Picane, ocurrió una explosión en un taller de pirotécnica, resultando gravemente herido el dueño de la casa.

El hijo de éste, rompiendo un grueso cristal pudo salir a la calle, salvándose del peligro.

En el barrio se produjo gran alarma. Las pérdidas ocasionadas por la explosión son considerables.

El yate de Rotschild
Sevilla.—Ha fondeado en este puerto el yate «Almanach» propiedad del barón Rotschild.

Dicho buque es lujosísimo y lleva a su bordo 125 tripulantes al servicio del barón.

Las huelgas en España

En Bilbao

Madrid 14 (2'30 m.)
El Capitán general de Vizcaya conferenció con la junta de la huelga.

Los obreros aceptan las nueve horas de trabajo, las diez ó diez y media siempre que les paguen un suplemento. Parece que los patronos se niegan a aceptar por ahora dichas condiciones.

El señor Merino dijo que parece que los huelguistas bilbaínos tienen un protector en Biarritz, pues les envían semanalmente de aquella población 5.000 pesetas.

En Gijón

Madrid 14 (11 m.)
Han sido detenidos dos individuos que resultaron ser los autores de los disparos hechos contra los esquirols cuando la huelga de Gijón.

Obrero agonizante

Madrid 14 (11 m.)
Bilbao.—Está agonizando el obrero que ayer fué herido por un grupo de huelguistas en Gallarta.

Socorros a los huelguistas.—Comentarios de la prensa
Bilbao.—Entre los huelguistas se ha repartido un socorro de 1500 pesetas.

Se comenta el donativo de 5.000 pesetas que desde Biarritz ha dicho que hará semanalmente una persona cuyo nombre se desconoce.

«El Nervión» se lamenta de que se contribuya a sostener la vagancia de los compañeros de Perezagua y sus amigos que promovieron la agitación, al mismo tiempo que estos donativos sirven para fomentar las huelgas.

«El Noticiero» califica de inoportuna la subvención que se concede desde Biarritz e indica que debe proceder de una persona que represente alguna entidad enemiga de Bilbao, que busca el propio lucro con el descredito de la capital.

En Oviedo

Madrid 14 (11 m.)
En Larana se han declarado en huelga 500 obreros de las minas «Marujas» propiedad del señor Martínez Rivas. Piden que se despida a un capataz que ha introducido variaciones en el trabajo.

Ultimas noticias

No hay novedad—Junta de Sanidad
Madrid 14 (2'15 t.)
Van desapareciendo los pesimismo acerca de los rumores de crisis circulados después del Consejo celebrado anoche.

El señor Merino ha pasado casi toda la mañana presidiendo la Junta de Sanidad, en la cual se ha tratado extensamente acerca de los rumores sobre un caso sospechoso en Portugal.

La piastra
Buenos Aires.—Se ha presentado al Congreso un proyecto de Ley encaminado a la adopción como unidad monetaria la piastra de oro, equivalente a 2'20 francos.

A unas fiestas
Madrid 14 (2'15 t.)
Buenos Aires.—El Presidente de la República y los ministros de Negocios extranjeros, de Guerra y el de Marina, han marchado a Santiago de Chile con el objeto de asistir a las fiestas del Centenario de la Independencia, y al propio tiempo para devolver la visita que con anterioridad recibió la República Argentina.

Para evitar la busca de un asesino
Madrid 14 (2 t.)
Tánger.—1.500 indígenas al mando del caid Anfelons, se han apostado en las cercanías de Mogador con el propósito de impedir que la policía busque en la provincia del Sous al asesino de varios colonos europeos.

Seteme que de un momento a otro estalle un conflicto.

Enfermedad sospechosa
Coruña.—En las cercanías de Puente-deume hubo un gran pánico con motivo de presentarse una enfermedad sospechosa que daba calambres y vómitos a los atacados.

Un anciano falleció, retorciéndose a causa de unos calambres.

A todos los atacados se les ha diagnosticado de gastroenteritis.

A pesar de esto se han tomado precauciones por si resultara ser el cólera.

Huelga de metalúrgicos
Madrid 14 (2 t.)
Barcelona.—Se ha agravado la huelga de los metalúrgicos por haberse extendido a las fábricas «Vulcano» y Marítima Terrestre a causa de las coacciones que se han hecho, hoy en mayor escala que en días anteriores.

Los patronos acudirán al Consejo de conciliación por cortesía a las autoridades, pero dicen que no reconocen personalidad a la Junta de huelguistas.

Se confía que las fábricas permanezcan abiertas.

Pánico en un teatro
Madrid 14 (2'15 t.)
París.—Durante la función en el teatro Chatelet, un tramoista huelguista encendió una bengala.

El público creyó que se trataba de un incendio y por esto mismo cundió el pánico entre la concurrencia.

Las mujeres y los niños fueron arrojados.

Hay muchas personas contusionadas y se registraron buen número de accidentes.

25 ahogados
Boucharest.—Han caído sobre esta ciudad fuertes lluvias.

Han sido encontradas 25 personas ahogadas.

De Cartagena—De regreso
Madrid, 14 (2'15 t.)
Se ha posesionado del apostadero de Cartagena el Contralmirante señor Pastarache.

Mañana regresará a Madrid el ministro de Marina señor Arias Miranda.

El Cólera
El cónsul de España en Nápoles telegrafía que en las últimas 24 horas se han presentado ocho casos seguidos de seis defunciones.

El cónsul en Budapest, telegrafía que han ocurrido tres casos nuevos, todos seguidos de defunción.

El Rey a la Granja.—Pésame
Madrid 14 (2 t.)
A las diez y media marchó S. M. el Rey en automóvil a la Granja.

Acompaña a Don Alfonso el conde de San Román.

Regresarán esta misma noche.

Antes de marchar, el Rey ha enviado en su nombre al ayudante Sr. Guirao a dar el pésame a la familia del comandante de «María Cristina» D. Miguel Carrasco.

El general Lopez Domínguez
El general López Domínguez sigue en igual estado de gravedad.

Del examen de la orina, verificado hoy, han deducido los médicos que los riñones funcionan con toda normalidad.

Canalejas en su despacho
Madrid 14 (2'15 t.)
El presidente del Consejo ha pasado toda la mañana trabajando en el despacho de la presidencia.

Le visitaron los ministros de Gracia y Justicia y de Instrucción Pública, conferenciando sobre varios asuntos y proyectos de sus respectivos departamentos.

Luego de salir los ministros, recibió el señor Canalejas a los periodistas quienes le interrogaron acerca de los rumores de crisis.

—Se fantasea mucho—contestó el señor Canalejas, acerca de los Consejos celebrados ayer, los cuales se dedicaron

con preferencia al examen de las huelgas de Bilbao y Barcelona.

Acerca de esta última, dijo el presidente del Consejo, me comunica hoy el gobernador que sigue en el mismo estado, añadiendo que a la hora de telegrafiar llueve allí torrencialmente, lo cual contribuye a que los huelguistas estén en sus casas.

El señor Canalejas ha desmentido rotundamente los rumores de crisis que se han relacionado con la venida del Rey.

Acerca de los nombramientos de altos cargos, ha insistido el Presidente en que hay solo vacantes los gobiernos de Madrid y Cáceres, el ministro del Tribunal de Cuentas y el Director del Tribunal de lo Contencioso.

Para estos dos últimos cargos están indicados los Sres. Requejo y Garnica.

DE MAHÓN

Lunch en el «Bacchante»
Mahón 14 (12'40 m.)
Mahón.—A bordo del crucero inglés «Bacchante» han sido obsequiados con un lunch, por el almirante, las autoridades locales.

Buque italiano
Mahón.—Ha fondeado en aguas del Lazareto la corbeta italiana «Francesco». La tripulación de la corbeta viene en buen estado de salud, a pesar de lo cual se verificará la fumigación, conforme a las disposiciones sanitarias.—C.

BOLSA DE MADRID
Madrid 14 (4'20 t.)
Interior centado 85'25
Interior f. de mes. 00'00
Amortiz. Le 5 por 100 101'00
Banco de España. 443'00
Compañía de Tabacos. 349'00
Francos 7'10
Libras. 27'01
Exterior de París. 95'70
FABRA

Papel para Cartas
Liso, Mil rayas, porcelana, tela, etc., etc., en elegantes estuches de 50 pliegos y 50 sobres.
Desde 3 reales a 5 pts. caja

ESPECTACULOS
Lirico
Cine y Variedades.
Éxito de los notables artistas

Les dos Baillots
Ciclistas equilibristas.
Gran éxito de la artista millonaria

Mile. Valverde
con su danza serpentina sobre el alambre oscilante
Regalo de billetes para el próximo sorteo de la Onza de oro.

Balear
Cine y Variedades.
La Protectora
Todos los días laborables de 6 y media a 11 y festivos desde las 3 de la tarde programa nuevo de Cinematógrafo.

Plaza de Toros de Inca
Solemne inauguración del edificio
Magnífica corrida de Toros de muerte para el día 18 Septiembre de 1910. Se lidiarán seis escogidos toros de la acreditada ganadería G. Santamaría de Andalucía, con divisa azul y encarnada. Por las siguientes cuadrillas

ESPADAS
Regaterin
Cocherito de Bilbao
Mazantinito
Pleadores—Miguel Torres, Carranza, Antonio Farnesio—Fabian Bilbao—José Agudo, Geniza—Eleno Fernández Agujetas—José Codes, Melones.

Banderilleros—Rafael de Dios, Conejito—Plácido Palomino—Pablo Baos, El Sordo—Manuel Pérez, Vito—Matías Aznar, Armillita—José Muñozgorri—José Morales, Perdigon de Madrid—Rafael Ortega Ortega—Luis Leal.

Pantilleros—Juan Antonio Megias—Enrique Gárate, Limeño—Luis Leal.

Precios.—Entrada de sombra 6 pts.—Media id. 4 pts.—Entrada de sol, 4 pts.—Media id. 2'50 id.
Las puertas de la Plaza se abrirán a la una y la corrida empezará a las 3 y media.

salió al encuentro un desconocido que se plantó delante de él preguntándole: —¿Sois un ciudadano al que se conoce por Bibi? —Sí—respondió el agente de policía, —¿qué me queréis? Y miró con cierta desconfianza al desconocido. —Las palabras se las lleva el aire, y las oye a veces algún curioso—dijo éste,—hacedme el favor de venir por aquí que tengo que daros un recado. Y se llevó a Bibi a un sitio más apartado, a una esquina de la calle de San Martín, por la que no pasaba nadie en aquel momento. —A mí, vos no me conocéis, pero yo sí que os conozco—añadió. —No diré que no—respondió Bibi, poniéndose a la defensiva. —Y para probaroslo, voy a deciros todo lo que habéis hecho durante estos últimos días. Al oírlo se estremeció Bibi. —Hicisteis todos los esfuerzos y cuanto os sugirió vuestra imaginación para salvar a la señorita Aurora de Mazures. —¡Ah!—exclamó Bibi asombrado. —La noche pasada, pistola en mano, obligasteis a la ciudadana Antonia, a que escribiese una carta al ciudadano X... —¡Ah! ¿Sabéis eso? —Y para abreviar. Tenéis en el bolsillo una carta del ciudadano Robespierre,

con la cual contabais haber podido sacar a esa señorita de la Abadía. —Pero ¿sois por ventura brujo?—preguntó Bibi cada vez más asombrado. —¿Quién sabe! —Pero en fin, ¿cómo sabéis todo eso? —Además estuvisteis en la Abadía, pero llegasteis tarde. Contempló el agente de policía con mucha ansiedad al desconocido. —Sabed—dijo éste,—que soy un amigo de la condesa Aurora y de su hermana. —¿Vos? —Y uno de los que contribuyeron a su salvación. —¡Ah! —Pero nuestra tarea no terminó aún. —¿Cómo! —Y por lo mismo necesitamos vuestro auxilio. —¡El mío! —Sí; ¿no vais a la oficina en que se expiden los pasaportes? —¿Quién os lo ha dicho? —Nadie. —Entonces... —Es que lo adiviné. Estáis cerca del Ayuntamiento y además como debéis tener una gran necesidad de mudar de aires... —¿Qué más?—interrogó Bibi, al que le costaba gran trabajo recomponer de su emoción.

XXXII
Tardó unos cuantos minutos Bibi en recomponer de la emoción que había experimentado. Pero al cabo recobró el equilibrio de sus facultades y se dijo: —Está bien; quiere decirse que todo marcha a pedir de boca en el mejor de los mundos habidos. Y siguió andando hacia el Ayuntamiento. Una cosa le molestaba, sin embargo, más que nada; y esta cosa era un pensamiento de amor propio. En todo hombre hay un pensamiento esencialmente personal, que hace que no apruebe más que aquello que él mismo ideó. Ya se sabe que había hecho Bibi prodigios de inteligencia, de actividad y de valor para salvar a Aurora, y sin embargo si ésta se salvaba, resultaba que él no interviniera para nada en la salvación. En vez del primer papel en el drama, la casualidad no le reservaba más que uno muchísimo más modesto: el de comparsa. ¿Qué cosas más crueles tiene a veces la casualidad! Experimentó, pues, Bibi, un violento despecho, y al poner los pies en los umbrales del Ayuntamiento, estuvo a punto de volverse atrás, abandonándolo todo. —Ya que esas buenas gentes no me ne-

casa de nuestra nueva maestra; pero podéis estar seguros de que en cuanto nos sea posible iremos a veros. —«Mi tia Coclé está con nosotras y mi tio es el que se encarga de llevaros esta cartita. —«Ya sabéis lo que os quiere vuestra sobrina.—Aurora.» Al acabar de leer la carta miró Bibi a Simón Bargevin. —Ya podéis figuraros—dijo este último,—que por más que no seamos más que unos pobres trabajadores, hemos comprendido perfectamente lo que nos querían decir. —Sí, lo comprendo—respondió Bibi,—pero hay una cosa. —¿Cuál? —¿No lo habéis adivinado? —¿El qué? —¿De qué manera salió Aurora de la prisión? —En el primer momento se nos figuró que seriais vos el que pasó por allí. —Por desgracia no fué así—respondió Bibi. —Entonces habrá sido el capitán Dagoberro. —¿Tampoco. —¡Ah! ¿No sabéis una cosa? —¿Cuál? —Pues que las señoritas tenían un primo—dijo Simón Bargevin. —Está bien. —Al que llaman el conde Luciano.

SINDICATO 2 A 10 ALMACENES MONTANER MILAGRO 1A Pañería, Sastrería y Novedades para Señora Recibidos grandes surtidos en todas las secciones PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

Sífilis Venéreo Anemia Los «Contes Emerin», dan á las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitando y calmando instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar... Bichas enfermedades curadas radicalmente mediante los MEDICAMENTOS EMERIN TRES VIRTUDES: CONFIANZA HONRADEZ SEGURIDAD

Navigazione Generale Italiana LA VELOCE VAPORES directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores Próximas salidas de Barcelona PRINCIPAL UMBERTO, 16 Septiembre. AMERICA, 13 Octubre. ITALIA, 18 id. REGINA ELENA, 14 id. ARGENTINA, 29 id. BRASIL 25 id. RE VITTORIO, 30 id. UMBRIA 25 id. Cocina á la Española

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de septiembre saldrá de Barcelona, el 30 de Méjico y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Línea de Venezuela y Colombia.—El día 10 de septiembre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Méjico y el 15 de Cádiz el vapor MONTESERRAT directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico. Para ambos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Cardapano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello. Línea de Filipinas.—El día 17 de septiembre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ALICANTE, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ha Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia. Línea de Buenos Aires.—El día 3 de octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Méjico y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Línea de Fernando Pó.—El día 2 de septiembre de Barcelona y el 7 de Cádiz saldrá el vapor M. L. VILLAVEVERDE para Fernando Pó, con escalas en Casablanca, Mozambique y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da el alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. Avisos importantes Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes. Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreos que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como envase, desean hacer los Exportadores. Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costanera y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo. Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado. Se despachan billetes para Santiago de Cuba con trasbordo en Habana en combinación con la Empresa del Ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba. Informarán en Palma los Sres. Jaime M. Gronada S. en C.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

Depilatorio imperial del Dr. Padu Quita el pelo 6 vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia es el preferido.— 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA, plaza Real 1, Farmacia del Globo. Lloyd italiano Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES Especiales para el transporte de pasajeros de 3.ª clase Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica. FLORIDA 25 Septiembre. INDIANA, 2 Octubre. MENDOZA, 15 Octubre. P. MAFALDA, 28 Octubre. Cocineros Españoles recientemente contratados Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA RBINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.

Lloyd Sabaudois El día 25 de Septiembre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el nuevo vapor de 14,000 toneladas de gran marcha Tomaso di Savoia El día 12 de Octubre saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha Principe di Piemonte El día 20 de Octubre saldrá para el mismo punto el vapor Principe di Udine Resolviendo la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera y terceras clases de pasaje.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS TERCERA CLASE Dormitorios higiénicos lavabos, comedores con mesas Cocina Española Para informes en Palma, calle del Mar, 40 primero.

Importante línea urbana situada en inmejorable punto céntrico de esta ciudad, SE VENDE produciendo buen interés. Informarán, centro de anuncios, plaza de Santa Eulalia. Habitación Una familia cede habitación á caballero ó señora para vivir como en familia. Informes Centro de Anuncios. Máquina de escribir Se vende cal a de San Eulias, 15-1-0-2.-A. De 9 á 12 y de 3 á 6. A los que se ausentan Embalaje y transporte de muebles. Se dan precios de las Líneas marítimas y Ferrocarriles de España. Corresponsales en las principales provincias. Presupuestos gratis. Soleidad 18, carpintería—Palma. Cinematógrafo Se vende uno en buen estado. Informes al corresponsal de «La Tarde» en Biscaia. Contabilidad y correspondencia comercial por horas, días ó meses, se ofrece al estado práctico, referencias: Centro de Anuncios plaza Sta. Eulalia. Colocación La solicita aunque solo sea por varias horas al día; modesto sueldo de libros, 18 años de práctica, referencias á satisfacción. Informes, Bosch 8-1.º

CENSOS Se compran de esta Capital y posita buenas condiciones. Igualmente se compran papales de país y se da dinero en hipotecas para urbanos. DR. PUIG, 30 -SANTA CATALINA. Motor de gas pobre Se vende uno de 50 á 60 H.P. con su correspondiente gasómetro. Todo casi nuevo. Informar en las oficinas de la Compañía Mallorquina de Electricidad, calle de la Glada, Palma. Embalador de muebles Se colocan y embalan muebles á precios económicos. Dirigirse calle de los Olivos -15. Industria importante y lucrativa necesita pequeño capital para ampliarse, rentando un 12 por 100 de beneficio 8 meses, un 25 por 100 á los 6 y UN 30 por 100 AL AÑO. Informar, centro Anuncios plaza Santa Eulalia. Se tomarán 35 ó 40 milpa á interés reducido EN PRIMERA HIPOTECA sobre finca urbana Darán razón, centro Anuncios s. plaza de Santa Eulalia. Piano para vender Por ausentarse su dueño se dará á buen precio. Informar en calle de Cádiz número 13, piso primero, Santa Catalina.

Vapores Directos de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz LINEA DE LAS ANTILLAS Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Cárdenas saldrá de este puerto directamente el día 20 de Septiembre próximo el magnífico vapor Martín Saenz Admite carga y pasaje para dichos puntos debiendo declarar con anticipación los señores cargadores la cabida que tengan que reservarse. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

CALLEJADA PIZA Retira rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: los no motivados convenientes de otros empleos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en todos las farmacias, droguerías y zapaterías. CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, TRANSITOS EXPORTACION, IMPORTACION, FLETAMENTOS RAMIREZ HERMANOS Comisionistas de Transito, Ancha 27 Bajos Bar. Teléf. 1.933 Esta casa se encarga de establecer precios y hacer sumamente económicos para despachos de aduanas, trasbordos y transportes de mercancías con destino á todos los países. DIRECCION TELEGRAFICA: RAMIRHOS

IMPRENTA DE J. TONS, SAN BARTOLOME—32

—Y bien? —Que muy bien pudiera ser él quien... —Es imposible. —Por qué?—preguntó Simón. —Pues, por una razón muy sencilla, por la de que ha muerto. Y al decir esto sacó del bolsillo Bibi un periódico. Era el mismo en que se hablaba del aplazamiento de la ejecución de Aurora y de haber sido ejecutado el conde Luciano de Mazures. —De modo que ya estás viendo cómo no puede ser, este señor—observó el policía. —Lo cierto y verdadero es que ahora esas señoritas están libres de ir á la guillotina. —¿Quién sabe!—murmuró Bibi. Desde el momento en que él no había intervenido en la salvación de las dos jóvenes, negábase Bibi á creer en ella. No quiso, sin embargo, turbar la alegría de aquel honrado matrimonio y se alejó de aquel lugar. —¿A dónde iba? —No lo sabía. —Eché á andar un poco á la ventura y procuré recopilar todos los hechos durante la noche y la madrugada. Y lo que convino que resultaba más que nada, era que no sólo no conseguí salvar á Aurora, sino que además había logrado convertir en enemiga suya irrecconciliable á Antonia.

—Ayer, y á pesar del celo que desplegabais para salvar á Aurora, no os lo hubiésemos dicho; pero hoy que estamos seguros, tanto mis amigos como yo—dijo el desconocido,—de que no iréis á pedir audiencia al ciudadano Robespierre para contárselo, seremos más expansivos. Y observando que Bibi le miraba con mucha curiosidad, añadió con fina ironía: —Y sin embargo, sois uno de esos agentes de policía que deben saberlo todo. Bibi no respondió nada. —Y hasta os hablaban de nosotros. —¿Qué me han hablado? —Sí, pero os encogisteis burlescoamente de hombros y negasteis nuestra existencia. Estremeciéndose Bibi y á su memoria acudió un recuerdo muy vago y lejano. —¡Ah! Con que me han dicho algo. —Sí. —¿Y sois? —Somos los Caretés. A la noche nos veremos; hasta luego. Dijo el desconocido y dió un paso como para retirarse. Mientras tanto Bibi se quedó como clavado en el suelo y al igual que si, á semejanza de la mujer de Loth, se hubiera convertido en estatua de sal.

—Vais á pedir un pasaporte, para viajar en compañía de vuestra familia. —De mi familia! —Sí, para vos, vuestras dos sobrinas y vuestro criado. —¡Ah! —Ya adivinaréis quienes son vuestras sobrinas, y el criado es Benito el jorobado. —¿Y después?—preguntó Bibi. —Tomaréis un coche y haréis que os lleve á buen paso á Palaiseau. —¿Y allí? —Recogeréis á Benito. —Está bien; ¿y que más? —Más tarde, al anochecer, os esperaréis con vuestros equipajes y pasaporte en cuestión, en la barrera de Italia. En ese sitio hallaréis un carruaje que estará esperando. En ese coche estarán las dos hermanas y un joven al que no conocéis. —Un joven! —Sí, y que se llama Luciano de Mazures. —Ese señor ha muerto—objetó Bibi. —Para todo el mundo, excepto para vos y para mí. —Pero ¿quién sois?—preguntó Bibi cada vez más aturrido. —¿Quién sois?—repitió,—que así resucitáis á los muertos? —O poco menos—replicó el desconocido. —Sonriose y añadió:

Esto le hizo suponer que antes de que pasase mucho tiempo, París dejaría de ser un sitio seguro para él, y esto tanto más, cuanto que Robespierre creería que se había burlado de él y era hombre que se vengaría cruelmente. Pero Bibi era uno de esos que no se aturden fácilmente y toman una resolución en el acto. —¡Bibi!—exclamó.— En los tiempos que corremos un hombre que tiene en el bolsillo una orden de puño y letra de Robespierre puede hacer muchas cosas y cuanto se le antoje. Ante todo voy á hacer que me extiendan un pasaporte y cuando lo tenga en mi poder me iré á tomar el aire á otra parte. Tengo además algunos ahorros y puedo esperar mientras mejoran los tiempos, porque estoy seguro de que después de haber enviado á tantas gentes á la guillotina, Robespierre no dejará también de subir á ella. Y después de hacer estas reflexiones encaminóse Bibi hacia el Ayuntamiento de París, que era en donde facilitaban entonces los pasaportes. Seguía tranquilamente su camino, cuando en el momento en que pasaba por delante de la torre de Santiago, le